COMUNICADO DE PRENSA

La Junta Departamental de Artigas, celebró Sesión Extraordinaria en la noche de hoy miércoles 22 de marzo de dos mil veinticuatro, en local de CO.MA.J.A. dando comienzo a las 20:45 horas, contando con la presencia de 19 Ediles en Sala, actuando en la Presidencia su titular Edil Dr. NELTON BARREDA.

ÚNICO PUNTO:

CONMEMORAR LOS 50 AÑOS DE LA COOP. COMAJA. PROCEDIENDO A LA COLOCACIÓN DE UNA PLACA ALUSIVA A LA FECHA.

Al dar inicio a la Sesión y luego de la presentación por parte de la Institución homenajeada, de sus cuadros directivos y funcionales, en las sucursales de los distintos departamentos y en la sucursal principal de nuestra ciudad, solicita la palabra el Edil Alejandro Silvera quien se refiere en los siguientes términos:

"Hoy nos encontramos reunidos la Junta Departamental de Artigas, en sesión solemne. acompañados de autoridades Departamentales, Nacionales, de la Sociedad Civil, Integrantes del Consejo Directivo de Cooperativa de Ahorro y Crédito de la Agrupación Magisterial "José Artigas", COMAJA - citada en legal forma para realizar un acto ceremonial para celebrar el Cincuentenario o Bodas de Oro de la constitución de la Cooperativa Comaja, es nuestra intención inscribir en letras doradas parte de su rica historia, de sus visionarios fundadores, de sus precursores y quienes estuvieron tanto tiempo en los diferentes órganos de la misma llevando de la mano un instrumento que ha servido de unión, ayuda y orgullo para nuestro Departamento.-

Cuentan sus visionarios socios iniciales que todo nace en un día amargo para nuestra historia, el 27 de junio de 1973, cuando el señor Juan María Bordaberry disuelve las Cámaras y se convierte en dictador, disolviendo Asociaciones de diversa índole como ser la ASOCIACION DE MAESTROS JOSE ARTIGAS, no obstante ello, siete personas siguieron reuniéndose rotándose en cada una de sus residencias el sábado siguiente al cobro, aportaban 100 nuevos pesos de la época, y se sorteaba la suma de N\$ 700, y el que sacaba seguía pagando hasta el final del plazo, era una forma de sobrellevar la importante crisis, el pretexto de la reunión y allí comienza a gestarse la semilla de la Cooperativa, ellos eran MARIA DEL CARMEN MATA, LOLA CONTI, VIOLETA TAFERNABERRY, NENE RUIZ, POCHA TAFERNABERRY, MARTA LIMA, NEY GLADYS MORAES.-

Prosiguieron con sus reuniones, contactos con personas capacitadas en conformación de Cooperativas y ya en febrero de 1974 el Instituto Americano para el Desarrollo del Sindicalismo Libre, ofrece su apoyo mediante el dictado de un Taller de capacitación por el Sr. Juan Muniz, lo que constituyo el puntapié inicial para el nacimiento de la Cooperativa.-

Finalmente el 22 de mayo de 1974, hace hoy, 50 años, FECHA QUE CONMEMORAMOS, 22 maestros y funcionarios de Educación Primaria firman el acta de constitución:

ANA MARIA VALSECCHI, SUSANA GUZMAN, MARIA DEL CARMEN MATA, CELESTE APAOLAZA, MICAELA CASTEL, EVA ELDA RODRIGUEZ (PRENDA) señora de mi entrañable amigo Alberto Domingo Amexis y Edil de esta Casa, Lola Conti, Yolanda Gutierrez, Marta DAVILA, DELIA ARBIZA, VIOLETA Y PURA TAFERNABERRY, LIA ESTHER FOCCO, MARIA DEL CARMEN VOLPI, DILMA SIMON, ANA CANDIDA MACHADO, SONIA XAVIER, ELBA CALVO, RAMON YEMINI, JOSE RADICCI, DANIEL ARBIZA, MARTA LIMA Y RODOLFO RODRIGUEZ...-

De los fundadores aun hoy son socios LOLA AMELIA CONTI, ANA MARIA VALSECCHI, MARTA LIMA Y MICAELA CASTELL, Los demás desde el cielo miran con orgullo su obra.

Y comenzó a andar bajo los principios que los guiaron y eso se ha cumplido hasta el día de hoy.-

Su vida se inicia oficialmente en la Asociación Italiana Giovane Italia de Artigas, acá a la vuelta en calle Presidente Berreta número 277 casi Bernabé Rivera, donde sesionaban y organizaban el dictado de Talleres de Cooperativismo. Visitaban los fines de semana a Personal de Educación Primaria buscando incrementar los socios, incrementar el fondo social comun para cumplir las exigencias cada vez más altas y estrictas del Banco Central del Uruguay, nuevas metas que van siendo cumplida en un trabajo hormiga a pie, sin las facilidades de comunicación de nuestros tiempos.

Se fue ampliando el núcleo social, primero a los Profesores de Educación Media y posteriormente a todo trabajador y/o pasivo que lo deseara, hoy me enorgullezco de ser uno de los 21,006 socios activos.

Un año después alquilan la casa situada en la esquina de Presidente Berreta y Presidente Baldomir, la casa de los Queiruga, alli comienza con una funcionaria la señora Silvia Botto, luego hace unos 30 años se incorpora la funcionaria Alejandra Gerez, aun hoy atendiendo con su amabilidad y amor a lo que realiza, posteriormente el hoy Encargado de la Sucursal Rivera Telmo Rodríguez.

En la década de los 90 alquila el local que hoy nos encontramos, con otra configuración, hoy ya de propiedad de Comaja, con una construcción moderna y funcional, que toda la sociedad artiguense aprovecha; este hermoso Salón de Actos dotado de luz natural, amplio, baños, cocina, que permite la organización de Talleres y Congresos, lo hemos utilizado los Escribanos en nuestros encuentros Técnicos Regionales, exposiciones, en un lugar accesible y céntrico.-

Más tarde llego la ampliación de sus servicios, Bella Unión, Salto y Rivera con locales propios, o sea cuenta hoy con cuatro inmuebles con un importantísimo capital, en tierras, edificación y mobiliario de primera generación.-

Se convierte hoy en ejemplo de Cooperativa, empresa saneada y de la más grande del Departamento, para ello basta decir que totalizan 21,006 sus afiliados, de los cuales son 10429 de Artigas, 5,946 de la sucursal de Rivera, 2543 de la Sucursal de Bella Unión y 2.088 de la Sucursal de Salto.-

Es muy simple afiliarse, solo concurrir a cualquier de las 4 sedes, y ya comienza a generar un capital mediante pequeños aportes que luego le permite operar.-

Me resulta emocionante traer a mi memoria, y seguramente las palabras no lograran trasmitirles mis sensaciones respecto a ellos y lo que nuestra sociedad les debe en reconocimiento:

mis vecinos José Gilberto De La Rosa -Pajarito-, Wilman Chony Ferreira, esposa de Nico Volpi y madre de mi querida colega y amiga Elita Volpi, el Maestro Ramón Yemini, porque así lo conocíamos el maestro Ramón, Reiteradamente integrantes de la Comisión Directiva, seguramente la muerte los aparto físicamente de nosotros y sus familiares pero sitúa sus valores de vida y acción indeleblemente en la memoria de esta Institución y otras que integraron y los valoran constantemente.-

María del Carmen Mata, pujante mujer de nuestra sociedad fundamental para Comaja, trasmito palabras de Lola Conti en su homenaje:

"PIONERA EN COOPERATIVISMO EN ARTIGAS"

Tenacidad, Espíritu emprendedor, Firmeza de carácter, Coraje, Contumacia, Fortaleza, Luchadora incansable, Solidaria, Rebelde, Pertinaz

Así seguiría adjetivando pero con eso ya estamos destacando las características más salientes de su personalidad. Cuando tenía una idea no la abandonaba, la seguía hasta esquilmarla. En la década del 70 tuvo la idea de formar en Artigas una Cooperativa de Ahorro y Crédito para Maestros, con el objetivo de ayudar a que los menguados sueldos rindieran un poco más

Formó un grupo pequeño donde se discutía y veían la inmensa tarea a que se enfrentaban. ¡Soñaban! Primero éramos poquitos; cuatro, después 12 o 13, luego 22 y así fuimos paulatinamente creciendo en número y fuerza.

Uno de los principales problemas que enfrentábamos al principio era la formación COOPERATIVA, en especial en Cooperativas de Ahorro y Crédito, inexistente en nuestra ciudad. Pero la tenacidad y el coraje de María del Carmen prevaleció al temor y la duda.

Comenzó a contactarse con personas vinculadas al Cooperativismo en Montevideo y que ya tenían éxito, tal como FUCAC, que en aquel momento era una Federación de Cooperativas y recién formada pero ya se perfilaba con solidez.

Nos prestó una invalorable ayuda en nuestra formación y organización. María del Carmen continuó haciendo trámites y conectándose con otras Cooperativas y con personas que creían en los principios del Cooperativismo, es así que logra que dos personalidades en el tema (Muniz y Quiroga) vinieran a brindarnos información y asesoramiento. Al ver nuestro entusiasmo, la fuerza y pujanza de María del Carmen repitieron las visitas a Artigas, ellos vieron en nosotros un futuro promisorio, jy vaya si lo fue!

Nos reuníamos en nuestras casas, en la Sociedad Italiana, en la Sociedad Agropecuaria, en fin, donde hubiera lugar para hacerlo. No desistíamos a pesar de que éramos muy pocos, ella seguía firme en concretar su idea y nos estimulaba a continuar. Empezábamos a caminar, esbozamos un Estatuto y pagábamos una pequeña cuota social.

Continuó tocando puertas y consiguió ayuda económica en otros lados, fue insertándose en el movimiento cooperativo del país. Pasa a formar parte del Consejo Directivo de FUCAC donde fue Presidente durante muchos años, viajaba semanalmente a Montevideo por las reuniones de esa Institución. Inicia su vinculación en el exterior y consiguió una Beca en EE UU, en la Florida (Virginia) donde estuvo un año estudiando y compartiendo con representantes de distintos puntos de América.

Al volver con renovadas y enriquecidas fuerzas vuelca al grupo todo lo aprendido allí.

Al poco tiempo FUCAC le consigue una beca a Canadá donde permaneció un año en Sherbook (Provincia de Québec), el idioma lo conocía del liceo (francés) pero eso no fue impedimento pues se puso a estudiarlo y siguió adelante, para ella no había obstáculos que impidieran su crecimiento como persona y como cooperativista.

Fue Presidente de CUDECOOP (Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas) integró el CIDCOOP (Centro de Investigación y Desarrollo Cooperativo).

Participó en la creación de la RED FUCAC cuyo lanzamiento se hizo en la formamos de que aún Tuvo activa participación en la formación del Instituto de Desarrollo también continuamos Cooperativo, del que formando Después de mucho luchar vinieron los años buenos, de cosechar la fecunda siembra y ella pudo disfrutar con serenidad de la seguridad y fortaleza de COMAJA.

Aquella célula inicial superó ampliamente las expectativas que teníamos. La idea de nuestra María del Carmen, que parecía una quimera, se hizo realidad gracias a su espíritu excepcional, inquieto, viajero y su visión de futuro, atributos personas tienen siempre. que pocas recordar. vez. fue viaje. Así la de vamos ¿Qué más decir? COMAJA es MARÍA DEL CARMEN.-

María del Carmen Mata ejemplo y expresión de muchas mujeres tenaces de nuestra sociedad, junto a los demás socios, cuantas Maestras Jubiladas, las vemos asistir a las reuniones, llevar adelante sus ideas en beneficio de todos, recuerdo a Prenda Rodríguez la señora de mi amigo Alberto Amexis, con sus carpetas llegar de las reuniones de Comaja.

Y Chony quiero referirme también a ella y que mejor lo que expresaban sus amigos de COMAJA: María del Carmen Mata, ejemplo y expresión de muchas mujeres tenaces de nuestra sociedad, junto a los demás socios, cuántas Maestras Jubiladas, las vemos asistir a las reuniones, llevar adelante sus ideas en beneficio de todos, recuerdo a Prenda Rodríguez, la señora de mi amigo Alberto Amexis, con sus carpetas llegar de las reuniones de COMAJA.

Pero más aun, desde el año 1998, desde la 30ª. Edición de las 500 Millas del Norte, fue nuestro paño de lágrimas y salvación, recuerdo vívidamente los nervios de la respuesta de COMAJA, la respuesta llegaba con la sonrisa socarrona de quien estaba seguro de lo que lograría: el Gordito Amexis. En el primer librito con su presencia decía: COMAJA, su Cooperativa de Ahorro y Crédito, confía, apoya, es consciente y tiene la convicción que estos atletas compiten para superarse día a día. Ese también en nuestro compromiso. Por eso COMAJA coopera con las ilusiones estamos junto a la 30a 500 Millas delCOMAJA....NUESTRO PROPIO CREDITO.

PUERTA ABIERTA AL FUTURO.... otro slogan

Y hasta hoy, junto al deporte amateur, al futbol, atletismo, maratón, baby futbol.

Que decir de Marta Lima, siempre sonriente, dispuesta a atender cualquier idea, junto a los Gerentes Carlos Medina y Andrés Gedres, hicieron grata una visita, y como todos podrán apreciar desde que entramos al salón, se los puede ver, mucha luz y ventana, siempre el saludo y la sonrisa. De los lugares donde da gusto concurrir y sabe que oídos encontrara para escuchar.

Importante labor cultural con exposiciones y concursos como el de fotografía con temáticas tan motivantes como; "Animalito fiel amigo", "Mis dos fotografías favoritas", "Pintó carnaval" entre otros.

Una hermosa biblioteca permanentemente actualizada con préstamo para los socios.

La verdad, estas instancias permite revalorizar al homenajeado, me doy cuenta y resalto que COMAJA ha sido una lucha liderada en su mayoría por Maestras y Mujeres, que no tuvieron obstáculos, acompañadas y respetadas por compañeros que les reconocieron su lugar y las acompañan.

Aquí encontramos personas, gente de bien, con valores y ejemplo para nuestra sociedad.

Gracias COMAJA, gracias a quienes la forjaron, gracias a sus ex funcionarios y los actuales, gracias a los integrantes de todos sus órganos son un ejemplo para todos de emprendedurismo.

No quiero olvidarme de mi amiga Marisol Paiva, funcionaria fallecida a muy temprana edad, con un niño recién nacido, y una hermosa hija Vanessa, quiere Dios que sus hijos superen tan difícil momento, una gran abrazo gurises.-

Cada uno de sus integrantes, tiene una labor social, son reconocidos vecinos, por eso están aquí. Gracias. !!!

FELIZ ANIVERSARIO, DE ORO, DE ORO SON TODOS UDS. Gracias ADELANTE, toda nuestra sociedad ira hacia ADELANTE, como Uds. nos enseñan."

Para finalizar se refiere a la figura del Cr. Andrés Gedres y su valor para la Cooperativa como así también como persona.

También hace uso de la palabra los Ediles Sergio Soarez, Manuel Caram, Gabriela Balbi, Guillermo Gasteasoro y Sonia Alves. Al finalizar la reunión se hace entrega a los Directivos de la Cooperativa de una placa recordatoria de tan importante fecha, por parte de la Junta Departamental.

Siendo las 21:40 horas y habiéndose agotado el Orden del Día, se levanta la Sesión.

SUSANA DE MELLO Directora General de Secretaría (I)